
20150727 《寶島有意思》談參選理念 新北市立委參選人 黃國昌 

主持人：我們現在收聽的是寶島有意思，剛才就一直跟大家預報現在要出現的就

是金光閃閃瑞氣千條黃國昌老師，戰神出現，黃老師你好。 

 

靜嫻姐好，各位聽眾朋友大家好。 

 

主持人：你為什麼決定要選舉？ 

 

大概這是一個相當長的過程，中間當然也出現了很多的轉折，不過我覺得整

個歸納起來來講的話，從過去這幾年發生在臺灣社會的事情，我相信絕大多數的

臺灣人都可以清楚地認識到，就是臺灣非常多重要的改革，臺灣非常豐沛的民間

社會力，在推動這些改革的時候，最大的阻礙事實上是我們的立法院，因此在

2016年的國會選舉當中，改變我們的國會結構，這個是臺灣是不是能夠突破目

前我們所面臨的困境一個非常重要的關鍵。 

 

當然我必須要說總統選舉很重要，但是如果說牽涉到了非常多重要改革的法

案在國會當中寸步難行的話，這個時候即使換了另外一黨，可能對於整個國家的

進步還是會在國會當中造成相當大的阻礙，那也在這樣的目標界定下面，有一群

朋友在過去這幾年非常的積極參與臺灣各式各樣的改革運動，他們組成了一個政

黨叫作時代力量，我目前也是作為這個時代力量的代總隊長，事實上我看到了在

時代力量裡面非常多勇敢可愛而且具有理想性的夥伴，他們紛紛願意為了實現這

個目標，跳入了區域的選舉當中，因此為了跟這群朋友奮鬥，當然我自己本來要

初期的界定是我一直希望我自己做的是一個抬轎的工作。 

 

主持人：所以老師你在要參與選舉這個決定，其實之前一直有人說你要出來選，

你好像考量了滿久，就是因為你想抬轎嗎？ 

 

其實我必須要說就是我一開始的時候，我在加入時代力量的記者會的時候，

那個時候我剛入黨，我報告了為什麼我人生第一個選擇參加的政黨是時代力量，

另外一方面很多朋友很關心的是我要不要選舉的問題，我基本上是希望說能夠去

發掘更多優秀的人才，我盡我自己的一己之力把大家送到立法院當中，因為重點

其實不是在哪一個個人有沒有進入立法院，重點是臺灣的國會能不能夠產生一股

新生的改革力量。當然這樣子的初衷跟努力在過去的這段時間當中，我也必須要

很坦白的說有遭遇一些挫折。 



 

主持人：什麼樣的挫折？ 

 

譬如說我去找人說你很優秀，你應該出來選幫大家做事情，每一個人都有他

自己的考慮嘛，像我來講，人的考慮我一定要尊重，但是我自己也會不斷地會面

臨到一個挑戰，那個挑戰就是你都叫人出來選，啊你自己咧。 

 

主持人：老師你自己原來是中研院的研究員，是算很標準的學者，你的生活有一

定的方式，你現在要出來選舉，你難道沒什麼，家裡的人還是說朋友會不會給你

一些意見？ 

 

當然過去的這段時間當中，很多長輩、很多我過去的朋友他們都給我很多意

見，那如果說像中研院我一直很敬重的瞿海源老師，他就會擔心說走上政治這條

路，會陷入政治的泥沼，他會覺得我繼續待在中研院是一個比較安全的路，那也

有很多一起在從事法學研究的朋友，他們認為說我事實上應該繼續待在中研院做

法學研究的工作，但是也有另外一邊的朋友認為說臺灣目前走到現在的狀況，我

們需要一股更大的新生的力量推動改革，我過去在這段時間當中，可能因為客觀

環境的因緣際會，讓我走到今天的這個位置，但現在這麼關鍵的時刻，我直直叫

人出來打拼，自己在後面好像，我並不是說擔心別人說我怯戰，這個其實不是我

考慮的重點，我考慮的重點是說，如果因為我的參與，然後跟這群志同道合的朋

友把一些重要的改革理念帶到國會當中的話，我覺得對於臺灣現在所面臨最關鍵

的問題，能夠產生相當相當程度的幫助。 

 

主持人：黃老師你為什麼會選說在汐止選？ 

 

我本來就汐止人啊，我爸爸我阿公、阿祖、太祖都在這，當然我在出生到，

在汐止出生了以後，然後爸爸因為工作的關係搬到以前台北縣的新店市，現在新

北市的新店區，所以我小學國中是在新店念，但是我從美國拿到博士學位回來臺

灣任教，我本來一開始是在高雄任教，在高雄教了四年以後，2006年回到中央

研究院來服務，我在中研院服務，中研院在南港，他那時候想說應該要跟爸爸媽

媽住一起，因為老大人這樣比較好照顧，所以我就很自然的又回到故鄉汐止。 

 

主持人：你汐止也有基本盤，因為家族全都在這。 

 



沒有沒有沒有，你誤會啊，我汐止的基本盤差不多就是我爸爸媽媽。 

 

主持人：就是有那個票了啊，剩的就要拼了。 

 

另外一個很重要的原因是說，時代力量我們在投入這次的選舉的時候，因為

過去一段時間當中，我們可以看得到說，在國會裡面阻礙改革力量的都是一些中

國國民黨的立法委員，他本來的基本盤是藍大於綠，所以不管他在國會裡面做得

再爛，想說下一次只要政黨的旗揮一揮還是會當選。 

 

主持人：那你對上的是什麼人？ 

 

是中國國民黨的現任立法委員叫李慶華。 

 

主持人：所以這個汐止是藍大於綠？ 

 

民進黨，就是以前所謂的綠營或者是本土派這邊，不管是總統選舉、新北市

長選舉或者是立委選舉都沒有贏過。 

 

主持人：是不是這樣民進黨才把這區放給你選？ 

 

不過那是沒有關係啦，因為我覺得一定要有人站出來在這種艱困的選區當中

把這些劣質的立委拉下來，臺灣的政治才有改變的可能性。 

 

主持人：黃老師我問你，因為你之前是說你是要幫人抬轎，你說過成功不必在我，

不過像現在你自己要下去選，這個區基本盤李慶華比較好，你有什麼策略嗎？ 

 

策略是沒有，我覺得參與選舉政治，雖然我沒有選舉的經驗，但是我一向做

事情的習慣就是直搗核心，就是我會把我希望未來我先看到臺灣社會發生的問題，

然後看到未來國會應該扮演的角色，推動的改革，看到我的故鄉現在面臨的困境，

我會把我改革的訴求很認真很負責的跟每一個選民報告，當然不只包括汐止地區

的朋友，還有瑞芳金山萬里雙溪平溪貢寮，都是在新北市第十二選區。 

 

主持人：感覺上這個區很大很大。 

 



很大，幅員遼闊，我相信選舉過後我會瘦很多。 

 

主持人：那個選舉越大的瘦越快，現場訪問的是黃國昌老師，以前大家都叫你戰

神，你好像對戰神這個說法覺得有點怪怪的？ 

 

我覺得那個可能是在特定的環境下面，可能一些媒體的朋友或者是網路上面

朋友的綽號啦，我自己倒沒有這樣看待自己啦。 

 

主持人：你從原來是學者，到現在決定說要選舉，畢竟選舉有一定的選舉文化，

譬如說要跑攤，結婚會叫你去，你也要說好話，這個還是基本的，你有什麼準備？ 

 

老實說，我必須要講就是說，剛剛靜嫻姐講的那些我們在投入選舉的時候需

要做的功課，我自己還有很多要再加強的，當然就這個部分我會進一步地去請教

有比較豐富經驗的前輩們，我覺得這個對我自己人生的歷練來講也是一個非常好

的過程，就是說我雖然過去很多的時間我關注的都是在可能國家的政策或是立法

院的法案上，但是我相信政治在處理的就是人的生活，因此我們一定要走到社區

當中，走到鄰里裡面，跟人民學習他們在生活當中所累積的智慧發掘的問題，因

此在下一個階段的選戰過程當中，我會覺得這完全就是一個雙向的溝通，也就是

說，也不是我個人片面的在說我覺得接下來應該要怎麼做，另外一方面我相信很

多的鄉親、很多的長輩他們在日常生活當中所看到這個國家的問題就是他們現實

上面所面臨的問題，你既然要投身政治的話，就必須要幫人民解決那些問題。 

 

因此你說去跑攤，去跟人認識，跟人請教，這個是我過去真的沒有的人生經

驗，我覺得能夠有這個機會讓自己好好的在不同的領域當中歷練也是一件不錯的

事情。 

 

主持人：不過剛才黃老師有說過政治也是生活，如果說你現在要出來選舉，第一

個你剛剛講到改變是什麼？ 

 

大的當然有很多國家政策上面我們面臨的困境，譬如說我們的政府的整個負

債快要破表，例如說年金制度的改革，軍公教的所得替代率這麼高，可是勞工朋

友退休以後的所得替代率很低，我們整個國家稅制的不公平，差距越來越大，這

個都是未來國會要扮演的角色，也就是在國會裡面過去這幾年馬政府他完全執政

有那個機會也有那個權力去做的事情，但是只有口號卻沒有具體的行動，當然這



些都是在具體政策面上面，未來法案推動上面要去努力的方向，但是一個最根本

的問題是說，當我們說政治就是眾人的事，眾人生活的事情的時候，我會覺得過

去這幾年臺灣的整個公民社會慢慢的覺醒，大家對於周遭的事情，對於公共事務

有越來越多的關心，那我實際上認為說只有當人民開始關心政治，人民開始願意

注意這些取得權力的政治人物是如何的在行使這些權力的時候，我們才能夠去根

本的改變目前臺灣的政治。 

 

主持人：那個黃老師，像你現在所屬就是時代力量，在你決定要參選之前，其實

你也是這個政黨很重要，是代隊長，你跟這個民進黨之間，因為民進黨對時代力

量他也有讓三個選區嘛，像你這個汐止還是林昶佐Freddy ，他是在哪一區萬華？ 

 

中正萬華。 

 

主持人：還有這個洪慈庸，在台中，他有讓三席，畢竟這是整個政黨也有競爭的

關係，在選舉時要怎麼樣去克服有可能的競爭呢？ 

 

我覺得現在臺灣的民主政治走到現在，時代力量希望成為一個重要的第三股

的新的力量，對於民主進步黨我們希望維持一個既合作又競爭的關係，也就是說

我相信大家都可以認同，在2016年即使蔡英文主席當選了總統，一定要有一個

非常健康的國會才能夠讓臺灣的民主政治走上常軌，那在這個國會當中，如果蔡

主席他，可能未來是蔡總統，他要去推動一些重要的改革跟我們的理念一樣的，

但是在另外一方面如果說民進黨的朋友出現了過去曾經讓人失望的一些退步的

話，我覺得時代力量可以扮演非常重要的防腐劑的角色，也就是說當我們透過我

們的理念我們的訴求，然後去爭取人民的支持的時候，我覺得這個時候也可以去

提醒其他政黨的政治人物開始跟我們靠齊，開始一起往理念的方向邁進。 

 

因此我相信在整個選戰上面，大家有一個非常大的共識，也就是說絕對不可

以讓中國國民黨加上親民黨過半，否則的話從2000年到2008年那個慘痛的歷史

會再回來，但是在另外一方面，從過去幾年參與很多公民運動的經驗，我必須要

老實的講，我們也不希望民主進步黨單獨過半，我們希望能夠在國會裡面扮演一

個重要監督的角色，跟民主進步黨維持一個合作又競爭的關係。 

 

主持人：最後一點時間我請教你，這個很多人看電視看到你，說黃老師看起來這

樣帥帥的啊，可是看起來像滿酷的，表情沒有很多這樣，選舉要跟很多人握手認



識啊，你會不會覺得說你在這個地方還有什麼要做的嗎？就是要跟人家認識這個

啊有什麼特訓嗎？ 

 

特訓嗎，我覺得慢慢的學習啦，當然我知道說因為可能以前工作的關係，大

概都做一些比較嚴肅的工作，因為一般就是在課堂上面教書，教的又是法律，難

免在外界可能會讓人家感覺到我的形象比較嚴肅，我知道這個是我可能必須要自

己要慢慢的改進，要去克服的障礙，我也希望未來各位聽眾朋友如果有機會碰到

我的話，第一個事情大家千萬不要誤會，就是我不是就是說不喜歡跟人家有笑臉，

而是我就是平常真的是這樣，不過我自己也會好好的努力加油，以後大家看到我

的時候給我一點鼓勵，給我打氣說謀哩罵笑一下，其實我聽到這句話的時候我就

會忍不住笑出來。 

 

主持人：今天我們謝謝黃國昌老師來接受我們訪問，他真的不容易，一下子從學

者變成去從政，之前也沒經驗，笑不笑不是重點，重點那個心真的很重要。 

 

謝謝靜嫻姐。 

 

主持人：我們今天很謝謝黃老師。 

 

謝謝謝謝。 

 


